

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
 Una peseta aritmestrey en el extranjero 1'50
 PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 Anuncios y comunicados
 Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
 José Tous y de Humbert
 y Librería de la Propaganda Católica
 Redacción y Administración
 Calle Mayor, 41, Felani



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

HOJAS DE UN CRISANTEMO

A. C. S.

Lila era una de esas cabecitas negras y de rostro blanco, muy blanco, con encendidas y rosadas mejillas que se engerzan a unos labios de fino coral que dejan entrever a una doble hilera de perlas que a modo de verja acorralan una lengüecilla que pugna en color con los labios.

Y lo que aquella lengua no podía decir, por estar prisionera, lo manifestaban sus ojos vivarachos que, a modo de dos brillantes de puro negro resalaban en la espesura de las apelfadas pestañas que se desprendían de un párpado níveo.

Sus cabellos, negros como el ébano, cubríanle la espalda formando un conjunto de bucles que la hacían semejante a una de esas hermosas driades que campan en los bosques caucásicos; era un dechado de pureza virginal, era en fin Lila, una niña encantadora, un perfecto modelo y lo que es más un modelo de viveza con mezcla de inocencia, con candor y espíritu de mundo.

Yo le veía todos los días y ella me miraba a mí con aquella deferencia de los incomprendidos, mejor dicho, de los callados; los dos nos mirábamos, sonreíamos y... nada más hasta el día siguiente que lo mismo hacía ella y lo mismo repetía yo...

Vino un día en que Lila no apareció; esperé, pero inutilmente; es más, me cansé y hasta me aburrí. Al fin y al cabo ¿quién era ella para que yo la esperara?

Sólo sé decir que era para mí, como un jilguero que atrevido se posa sobre los hierros del balcón, canta que te canta, pero que al menor ruido huye a toda velocidad para escurrirse por entre el espeso ramaje de los encinares y millonarias oliveras, y luego de contemplarlo ni recordarlo siquiera otra vez.

Y sin embargo de serme extraña no lo era tanto que tan fácilmente pudiera abandonar mi atalaya y alejarme de la vista de aquel balcón tan lleno de atractivos.

Seguí esperándola y aquella soledad que se cernía en rededor de mí hizo que sintiera por vez primera un frío glacial en el corazón al par que se incendiaba por momentos (aun cuando os parezca ello paradójico). Había nacido dentro de mí la flor de la ilusión, creando un capullo de amor.

Pasó un día y pasaron dos, y tuvo que pasar un mes para que de nuevo volviera a verla. ¡No era ya la mismal era otra, ¡para, sí! Pálida, enfermiza, de mirada lánguida, de cansado ademán... ante aquel estado no pude más, preguntéla, y con tanto interés y afán que bien pudiera decirse que el jilguero había trocado en amorcillo o en Cupido, pues cantó de nuevo; mas su canto reposado era todo lo contrario a la del esquivo cantador de monte, de avecilla salvaje.

Del interrogatorio convertimos nuestra charla en amigable conversación, para despedirnos luego con una penetrante mirada, que valía en verdad muchísimo más que lo que pudiera valer todo trazo escrito por pluma magistral: era el habla del corazón, el signo enigmático sólo comprendido por aquellas almas que íntimamente se poseen sin haberse hablado.

Pasó la negra Ker sin batir sus alas; la Muerte había respetado su ser.

Florecieron de nuevo aquellas rosas que maticaban su rostro y el fino y acarminado coral cubrió sus labios antes amarfilados, y sus ojos lánguidos brillaron de cada día más... de la misma manera como la nueva estrella del Cisne en creciente ola luminosa alumbraba el cielo, siempre con más firmeza, siempre con mayor esplendor.

Desde entonces, desde que se hablaron nuestros corazones, no era ya la sonrisita vaga que se asomaba en sus labios, ni ella tampoco salió más al balcón.

Cuando el sol nacía, Lila bajaba, seguía y presuroso, reíamos juntos, meditábamos en un

mismo libro, en la naturaleza de nuestros afectos, resolvíamos unas mismas cuestiones: nuestros amores, hasta que Febo coronaba la altura, entonces besábase su mano y un costoso judio! salía desde lo más íntimo, con pesar, con añoranza....

¡Mas ¡ay! que todo es fantasía, fantasía y puro sueño, disipado al albor de la mañana.»

¡Lila! eres el Crisanteo que adorna la muerte ¡eres la flor triste y llorona, recuerdo de dolores y de pesares, de penas inmensas que anonadan el alma! ¡Tu perfume sagrado será el rastro que yo siga, cuando abiertas las puertas de la eternidad busque un cielo sin prisiones, busque un cielo lleno de amor.

PEDRO CRESPI CÁNAVES

LAS OPERACIONES EN MARRUECOS

Preparativos

Tetuán 12.—Transcurridos los días que necesariamente han debido emplearse para reorganizar los servicios utilizándose el máximo esfuerzo de todos los elementos, se avisa un nuevo período de operaciones, cuyo término inmediato será la ocupación de la misteriosa Xexauen.

A las nueve de la mañana de hoy el Alto Comisario y su séquito salieron en automóviles, utilizando éstos hasta la posición de Kerikera, y marchando después en caballos hasta el campamento de Sekia en Keruta, en el camino de Clafeluen, entre el zoco de Arbaa y Dar Akubaa, donde pernoctarán.

Previamente salieron para dicho campamento dos camiones automóviles conduciendo muebles, provisiones, utensilios de cocina, automóviles, equipajes y material topográfico para el servicio del gabinete militar, periodistas e invitados.

Después de lluvias intermitentes, el tiempo ha mejorado notablemente, confiando que las lluvias no compliquen el problema de las comunicaciones y aprovisionamiento del ejército en campaña.

Mañana, al amanecer, presididos por el segundo jefe del gabinete militar, teniente coronel señor Lasqueti y siguiendo el mismo itinerario que el Alto Comisario saldremos los representantes de la prensa.

Las impresiones dominantes hacen esperar que la operación se llevará a buen fin y en forma pacífica, sin demostración alguna de hostilidad por parte de los cableños del Ajmas.

Otros afirman que varios grupos montañeses rebeldes, aunque convencidos de la inutilidad de la resistencia, propónense demostrar a los suyos que hicieron cuanto les fué posible para evitar que nuestras tropas ocupasen la ciudad de Xexauen.

La toma de Xexauen

Madrid 14.—Noticias oficiales recibidas hoy comunican que las tropas españolas han coronado las alturas que rodean Xexauen.

Según el comandante que manda las tropas, estas dormirán esta noche en la ciudad Santa.

Las últimas noticias de las operaciones de Xexauen dicen que los cábilas rebeldes han ofrecido porfiada resistencia parapetándose en las estribaciones de las montañas.

Los aeroplanos indicaban los sitios en que debía hacer fuego la artillería.

El enemigo ha dejado numerosos cadáveres y pertrechos de guerra.

El parte oficial que se ha recibido del jefe de las tropas de Marruecos, fechado a las once y media de esta mañana dice:

En este momento las columnas han coronado las alturas que envuelven y dominan Xexauen, después de enorme resistencia de la cábila que con armas se oponía a nuestro avance.

He dispuesto lo necesario para entrar en la ciudad en donde hoy se pernoctará.

Se dispone que el Alto Comisario formule la propuesta de recompensas en tiempo de Guerra, para que al iniciar sus tareas las futuras Cortes, pueda darse cumplimiento por el Minis-

terio de la Guerra a lo prevenido en el artículo 24 de recompensas.

Las tropas dirigidas por el general Berenger han ocupado las alturas de Xexauen.

Las baterías cañonearon a los moros, dando la caballería regular una briosa carga.

Por la noche las tropas dormirán en Xexauen.

Madrid 15.—El Alto Comisario general Berenger puso a las nueve de la noche en Xexauen un radiograma que dice así:

Como continuación de mi radio puesto muy de mañana le participo que a las cuatro he entrado solemnemente en Xexauen recibíendome con extraordinario júbilo los habitantes que arbolaron banderas blancas al verse envueltos por nuestras tropas.

La cábila de Ajmas ha sido duramente castigada no pudiendo resistir la habilidad y el empuje de nuestras tropas.

Nuestras bajas no las conozco aun pero no excederán de cincuenta de la clase de tropa, la mayoría indígenas.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Debido a los arribos de trigo de estos dos últimos días las tahonas de Palma volvieron ayer a verse surtidas de pan blanco, corriente y del llamado de lujo.

El vapor correo de Alicante fué portador ayer de 500 sacos de harina consignados a distintos comerciantes de esta ciudad.

Además nos añadió el Sr. Gobernador, el mismo buque ha traído 600 sacos de trigo y por telegramas que he recibido el vapor correo de Barcelona será portador mañana de otros 700 sacos de harina y de otros tantos el vapor que debe llegar el domingo de Valencia.

Nos ha dicho también que en breve será repartida a los horneros la harina procedente del trigo intervenido, por la confección del pan y su expendición al público.

De modo que con todas estas partidas y las que podrán ir llegando si los fabricantes utilizan los permisos concedidos, puede darse por solucionado por ahora y por un largo plazo el conflicto.

—En un mapa recientemente publicado por la conocida casa constructora Handley-Page, figuran, señalados por una red tupida en líneas negras, los servicios aéreos establecidos en Europa, por dicha casa; y en este mismo mapa, que publica la revista «Iberia», están señaladas ya, con líneas de puntos, los servicios de comunicaciones aéreas que la compañía Handley-Page piensa inaugurar.

Entre estos últimos figuran dos importantes líneas, que son Barcelona-Lisboa y Barcelona-Palma.

Bueno es que surja esta nueva esperanza.

DE LA PENINSULA

Barcelona 11.—A las cinco veinticinco de la tarde, hizo explosión un cargamento de petróleo que llevaba a bordo el pailebot «Margarita» de 200 toneladas y que llegaba procedente de Deutch.

El buque se hallaba anclado en el muelle nuevo y la explosión fué seguida de un incendio formidable, el cual destruyó gran parte del buque propagándose a otro velero inmediato.

Inmediatamente acudieron los bomberos sofocando el incendio.

No se sabe ocurriesen desgracias personales.

—San Sebastián.—El periódico «La Voz de Guipúzcoa» publica un artículo del exministro maurista señor Ossorio y Gallardo.

El articulista protesta de la creencia, generalizada ya, de que la próxima convocatoria de Cortes traerá por consecuencia la concentración de las diferentes ramas conservadoras por la que, como se sabe, se viene trabajando activamente en Madrid.

Dice, a este propósito, el señor Ossorio, que la concentración sólo interesa a unos cuantos caciques, pero no a la masa que compone las distintas fracciones.

Sr. Jefe de la Dirección Palma

Y añade:

«Asómense todos a la vida en los campos, y se verá el desvío que se siente por la política al uso».

Expone luego la división política y social que reina en España, diciendo:

«Unos quieren Gobiernos enérgicos, que acaban con explotadores del obrero. Otros, que se inicie un poder revolucionario, para llevar al Gobierno nuevas orientaciones sin violencias ni destrucciones de nuestra economía nacional que ahora florece; pero éstos son pocos, y desgraciadamente, antes que triunfen, habrá llegado el cataclismo. Menos mal si son bastante abnegados para practicar las afirmaciones constructivas que después del cataclismo forzosamente se impondrán».

El señor Ossorio termina diciendo:

«Esta es la situación de España, reflejo de la universal. Si es así, ¿a quién le importa que el Gobierno tenga o no mayoría?»

—Desde que el señor La Cierva suprimió las casas de préstamos, empezaron a establecerse, con el nombre de compra-venta mercantil, muchos establecimientos que al principio operaban con algún recato, pero que luego han ido convirtiéndose en verdaderas casas de préstamos, donde se realizan las llamadas operaciones de compra-venta mercantil que no son en muchos casos sino préstamos usurarios disfrazados.

A evitar eso tiende una R. O. que publica la «Gaceta» y que dispone lo siguiente:

«Las operaciones llamadas vulgarmente de compra-venta mercantil en muebles, alhajas y otros efectos, en los que se reserva al vendedor la facultad de readquirir los objetos vendidos, aunque esta condición no esté consignada expresamente, serán consideradas como operaciones de préstamos y sujetas a los preceptos del Reglamento de 12 de Junio de 1909.

Las infracciones de lo anteriormente dispuesto serán corregidas con arreglo al artículo 80 del citado Reglamento, si no hubiere lugar a denunciar los hechos a los tribunales de justicia a los efectos de los artículos 559 y 560 del Código penal».

—En los círculos políticos se ha seguido hablando del obligado tema de las elecciones:

Se decía que aunque otra cosa parezca, cada grupo liberal luchará con fuerzas propias.

También los reformistas formarán rancho aparte.

Se dice que el Gobierno en la distribución de puestos asignará unas cien actas para los liberales, incluyendo todas las ramas.

Los ciervistas confían traer una buena representación.

Incluso se habla de que presenten también candidatura en Madrid, pues hasta ahora entre los ciervistas y el Gobierno no se vislumbra pacto electoral alguno.

DEL EXTRANJERO

Las impresiones que transmiten algunos españoles residentes en Tánger son desconsoladoras para los intereses españoles.

Diariamente disminuye nuestra influencia comercial en la ciudad internacional.

Los comerciantes franceses se están apoderando del mercado.

Al mismo tiempo, adquieren grandes extensiones de terreno para en su día poder alegar que tienen en Tánger intereses mayores que España.

Los incidentes diplomáticos y militares se suceden diariamente.

SECCION LOCAL

El jueves marcharon a sus cuarteles respectivos las tropas que han estado acantonadas en esta ciudad y en Porto-Colom con ocasión de las Escuelas Prácticas que han realizado los Regimientos de Infantería de Palma e Inca con sus baterías de ametralladoras y una sección de Caballería.

Fraternizaron de tal modo militares y paisanos desde el primer momento, que pronto pareció rivalidad el interés en agasajarse y complacerse reciprocamente. Los patronos se desvivieron para proporcionar todas las comodidades posibles a sus alojados y éstos mostraron su agradecimiento con unánime aseveración de que se llevaban de Felanitx un recuerdo gratisimo, superior a los cálculos más optimistas que pueden hacerse de la hospitalidad de un pueblo.

Los jefes y oficiales no han dejado pasar ocasión de organizar actos que significasen agradecimiento y complacencia: en banquetes y reuniones se les ha visto ser pródigos en atenciones y galanterías; las bandas de ambos Regimientos han amenizada todas las veladas en las plazas públicas; los soldados nos han dejado oír sus mejores canciones marciales, y hasta no reparando en premuras de tiempo se quiso dar en el Teatro una velada cómico-musical, en la que alternaron las sonatas de las bandas y el canto de los soldados con algunas representaciones jacarandosas

Grandes Almacenes SAN JOSÉ Palma de Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Laneria, Pañería, Mercería, Sedería, Sastrería, Modistería, Camisería

Ventas al contado — (Precio fijo) — Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

compuestas y ejecutadas por varios individuos de la oficialidad.

Después de una semana de buen tiempo, salvo alguna ligera llovizna sin importancia, ha amanecido hoy el día con marcada tendencia a las intermitencias lluviosas, empezando al mediar la mañana a caer el agua pausada pero persistentemente.

Aunque ello ha molestado de momento en sus tareas a los agricultores, en general ha de resultar oportuno y provechoso para los intereses de los mismos, pues ha de tenerse en cuenta que los más activos y los amigos de las siembras tempranas tienen ya enterrada gran parte de la semilla de legumbres y forrajes.

Servicios prestados por la Guardia Civil de este puesto:

Día 12.—Detuvo y puso a disposición del señor Juez Municipal a un individuo de oficio pastor, porque en la madrugada de dicho día fueron sorprendidas parte de las reses que guardaba en una finca cuyos pastos pertenecían al individuo que hizo la sorpresa; y como éste le reconviniera por tal acción, el pastor propinó con un palo una regular paliza al dueño de los pastos, produciéndole varias heridas y contusiones que el médico calificó de momento como leves.

Día 14.—Detuvo y puso también a disposición del señor Juez Municipal a un individuo que entreteníendose en los ratos de ocio en jugar a los prohibidos, hizo «pasar»... por manos de dos compañeros de distracción, un billete del Banco de España, de 50 pesetas, falso.

Se ha publicado por la Alcaldía de esta ciudad un bando anunciando para mañana a las diez y media y en el local de la Alhóndiga la subasta de los sacos vacíos procedentes del envase del trigo intervenido.

Ayer empezaron en la iglesia parroquial las solemnes Cuarenta-horas con que se honra cada año a Santa Teresa de Jesús.

Mañana a las seis se celebrará misa de exposición. A las nueve y media Tercia solemne y misa cantada con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, de San Felipe Neri de Palma. A las tres de la tarde vísperas solemnes y conclusión de la novena. Por la noche rosario, sermón del Triduo por el mismo orador de la mañana, procesión, Te-Deum y bendición solemne.

Los negocios de almendrán se sostienen entre ligera tendencia a la baja.

La cotización de hoy en este mercado es de 142'50 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

Los Hijos de Bartolomé Gumbau, dueños de los Almacenes de Pañería instalados en las calles de Jaime II y Escursach, Palma, nos comunican haber recibido un completo y variado surtido de Novedades para la próxima temporada de otoño e invierno.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Octubre de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Pirelló Santandreu, con asistencia de 11 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana y la anterior, por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 24'30 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó la cuenta del Apoderado del Ayuntamiento en Palma de las operaciones realizadas durante el próximo pasado mes de Septiembre.

Se acordó colocar un farol en la calle Gerrería esquina Santueri y otro en la calle de Rocaberti detrás del cuartel de la Guardia Civil.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó adquirir dos faroles nuevos para colocarlos en la Plaza de Pax, en vista del mal estado de los existentes.

Se acordó agradecer en cuanto valen las mani-

festaciones hechas por los Exploradores de Sóller en oficio de día 3 del mes que cursa, por el cual agradecen las atenciones que les dispensó esta ciudad al visitarla con motivo de la entrada del nuevo Cura Párroco.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Mateo Enseñat y Oliver.

Se dió cuenta del estado en que se halla la venta de géneros intervenidos.

Se acordó vender los 500 sacos vacíos procedentes del envase del trigo intervenido, mediante subasta pública que se verificará en la Alhóndiga el día 17 del corriente a las diez y media de la mañana.

Se enteró el Ayuntamiento de una circular del Sr. Gobernador Civil de la provincia sobre fabricación, venta y uso de armas y una R. O. del Ministerio de Hacienda sobre embarque de trigo y harinas.

Por último se acordó practicar las oportunas gestiones para averiguar qué individuos han tratado de burlar la obligación de admitir soldados alojados en su casa.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales de enfermedades

Antes EL SOCORRO MÚTUO BALEAR

Capital suscrito y completamente desembolsado 15.000 ptas.

Domicilio social Plaza Urquinaona 19, Barcelona

Delegado en Felanitx Joaquín Oliver Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

MAQUINAS DE COSER Y BORDAR

DE LA ACREDITADA CASA

SUCESORES BANQUÉ

Representante en Felanitx

Simon Obrador Ramis

Calle Mayor, n.º 30

TINTAS PARA ESCRIBIR

WIGTY

De venta en las buenas Papelerías

IMPRESA DE B. REUS